

~~Regroupes d'individus et d'espèces~~

L'église Bulgare catholique  
de Thrace et de Bulgarie      Echos  
d'Orient.  
1913

Le vicariat apostolique de Thrace et de la Bulgarie (1)

au moment où la carte des Balkans éloit.  
de considérables modifications, il nous paraît utile.  
d'emprunter à l'almanach des missions des Au.  
gustins de l'Assomption en Orient l'année 1913,  
un aperçu général sur le vicariat apostolique  
de Thrace et de Bulgarie. Ce vicariat bulgare  
catholique de rite slave, autrefois dispersé en Tur.  
quie d'Europe et en Bulgarie, sera désormais  
presque en entier, rassemblé dans les territoires  
du Roi Ferdinand. Il comprend environ 650 familles.  
Bulgars catholiques: 545 groupées en différents centres de  
la Thrace, 95 en Bulgarie. Voici l'état du vicariat  
par paroisses, d'après une statistique dressée en juil.  
et 1913, quelques mois avant le commencement des hostilités:

(1) Voir C. Fabriques, le Vicariat apostolique bulgare de  
Thrace, dans Echos d'Orient, t. VII, 1904, p. 35-40, 80-84.  
La dernière feuille comporte une moyenne de six pages.

## 2 219 1 - Statistiques des paroisses

### 1 - En Thrace

1<sup>e</sup> Androupolis, résidence épiscopale de S. G. M<sup>gr</sup> Michel Petkov, évêque titulaire d'Hébron, vicaire apostolique depuis 1883; deux paroisses et une chapelle.

Au quartier de Kerich-Vani, église épiscopale, dédiée à saint Elie, à laquelle est attaché le P. Pierre Marof, séculier, ancien élève des Résurrectionnistes et de la Propagande Foy familiale; pas d'école.

Au quartier de Kavala, paroisse Saint-Dimitri, église délabrée, remise en état avec les secours recueillis par l'Association des Sainte-Cécile et Méthode; dix familles. Le P. Dimitri Georgoff, séculier, ancien élève des Résurrectionnistes, n'a pu ouvrir l'école fermée faute de ressources.

Quartier du Kalet, collège des R.H.P.P. Résurrectionnistes avec une chapelle du rile pour les élèves, 80 environ, tous Bulgares, qui suivent le rile oriental. Un Père Résurrectionniste du rile desservit la chapelle.

Les Soeurs d'Agram, avec un internat mixte pour les Bulgares unis et un internat ouvert à toutes les communautés, les Oblates de l'Assomption, avec l'internat Sainte-Hélène,

serent l'éducation catholique à la jeunesse catholique de la ville.

Les Oblates de l'Assomption ont aussi des prix de faveur pour les catholiques bulgares dans l'hôpital qui elles dirigent au quartier de Kach.

2<sup>e</sup> Kara-Agatch, à 4 kilomètres au sud d'Andrinople. Petit séminaire bulgare catholique tenu par les Pères Augustins de l'Assomption, 31 seminaristes. Deux Pères du rôle desservent la chapelle Saint-Basile et Saint-Paul, qui est en même temps paroisse pour les familles uniates de Kara-Agatch.

Le collège Saint-Basile, des Pères Assomptionnistes, et le pensionnat Notre-Dame Auxiliatrice, des Soeurs Oblates de l'Assomption, ouverts à toutes les nationalités, donnent l'instruction et l'éducation catholique à 200 élèves.

3<sup>e</sup> Ak-Bounar, au nord-est d'Andrinople, et quatre villages voisins: Mouratchéli, Tyukuri, Tuleï, Chouambé-kouï, 115 familles. Eglise Notre-Dame de l'Assomption et école confiée au P. Jean Bonet, séculière. Le prieuré établi à double presque

reliés, devenues depuis lors très peu paisibles, sans supériorité sur une grande partie des paroisses. L'Association des Saints-Cyrille et Méthode, dont il va être parlé plus loin, assureera le reste.

4<sup>e</sup> Malko-Tchernov, au nord-est d'Andrinople, 70 à 80 familles. Deux Pères Résurrectionnistes sont chargés de cette paroisse, qui possède une école de garçons et une école de filles tenue par quatre sœurs d'Agram.

5<sup>e</sup> Ula-Guna, près de Melgaras, 190 familles. Paroisse dirigée par le P. Athanase Mintof, ancien élève des Résurrectionnistes. Son vicaire fait la classe à plus d'une centaine d'élèves.

6<sup>e</sup> Liggar près d'Ula-Guna, 20 familles gagnées lentement par le P. Christophe Kondoski séculier, ancien élève des Résurrectionnistes et de la Propagande. L'Association s'occupe de faire bâter une église à cette intéressante paroisse, qui n'a encore comme chapelle et comme école que le local étant du presbytère.

7<sup>e</sup> Kairindjik, au sud d'Andrinople, 35 familles. L'école et l'église convenablement reconstruites, mais toutes les charges pesent encore sur le P.



ΑΘΗΝΑΙΑ

Besoin d'argent pour

Costa Gentile. L'Association doit y procurer.

8<sup>e</sup> Bécharan, au sud-ouest d'Andrinople, près d'Ortakéni, village entièrement catholique, 75 familles. Le curé le P. Grigory Bagayev, ancien élève des Assomptionnistes, est aidé par le P. Chrysanthé, ancien élève des Résurrectionnistes. Ils se partagent le ministère et le trésor de l'école.

9<sup>e</sup> Mostatli, Mostatli, au nord d'Andrinople, 45 familles. La paroisse et le monastère, déjà délaissé, du vénérable P. Pantéléimon, appartiennent aux Pères Assomptionnistes. Deux Pères du rite grec-slave sont chargés de la paroisse et font l'école aux garçons, quatre Sœurs de l'Assomption, qui suivent entièrement le rite oriental, donnent l'instruction aux petites filles, tissent en suspensoir, visitent les malades.

10<sup>e</sup> Sevlicheka-Mogulka, à deux heures de Mostatli. Le P. Basile Guichot, ancien élève des Assomptionnistes, installe dans sa famille, a déjà quatre-vingt familles. Le secours de l'Association lui permet actuellement de construire sur cette rocheuse île la chapelle principale servie d'école et une autre école.

Boujapov Kadochnioi.

✓ in Bulgarie.

11<sup>e</sup> Loujik, sur la frontière bulgare, patrie du P. Pantéléimon. Ici le P. Grégoire Dimitrov, ancien élève des Assomptionnistes et de la propagande, a ouvert chez lui une petite chapelle. Il répare petit à petit les ruines accumulées par l'agnosticisme du célèbre couvent catholique fondé par le P. Pantéléimon et entraîné dans le schisme par son successeur. Sur 20 familles catholiques, quatre seulement avaient résisté à l'épreuve. Elles sont aujourd'hui 15. L'association "Terre Sainte" y a élevé une église et une école.

12<sup>e</sup> Galilovo, à cinq heures de Loujik. 10 familles; église avec le P. Thomas Kribyski, séculier, comme curé; pas d'école.

13<sup>e</sup> Tepouzlar, au sud-ouest de Yamboli, 11 familles; église de la Nativité de la Sainte Vierge desservie par le P. Boris Metkoff, ancien élève des Assomptionnistes; petite école.

14<sup>e</sup> Dovrouckle, près de Tepouzlar, 10 familles, confiées au P. Josephat Kazakov, ancien élève des Assomptionnistes. L'école, très prospère, a beaucoup à lutter contre les tracasseries suscitées par la nouvelle loi scolaire bulgare.



Boujapov Kadochnioi.

15<sup>e</sup> Yamboli, 5 familles. Le P. Mikhaïl Bustchhoff, Assomptioniste, dessert la paroisse du village. Les Oblates de l'Assomption font la classe aux petites filles.

16<sup>e</sup> Kivay. Du mouvement de conversions éclaté en 1907, à la suite des foyers officiels du P. Ivan Thodoroff avec un bûcher orthodoxe, il ne reste que 50 familles, encadrées par leurs tuteurs, et le P. Ivan. (1) Le P. Germain Reyboz, Assomptioniste qui occupe ce poste, en a fait un centre de propagande catholique par la presse. L'Imitation de Jésus-Christ traduite en bulgare, un livre du sacrement, une série de tract, un livre d'apologétique des P.P. Méthode et Montmasson, Assomptionistes, deux publications mensuelles ajoutées aux Petits des Saints, le Pèlerin et la revue Science et foi, sont déjà sortis de cette Bonne Presse bulgare.

17<sup>e</sup> Pselopopolé, église de l'Ascension, desservie par le P. Matthey Assomptioniste, et le P. Yekhiltas, ancien élève des Assomptionnistes, pour ses élèves du collège Saint-Augustin et cinq familles unies de la ville.

(1) Voir G. Darlas, L'Affaire de Sliven, dans L'Asie d'Orient t. VII, 1907, p. 42-44.

### Bougazov Mademsi

Le collège Saint-Augustin, où les Augustiniens donnent une éducation soignée à plus de 300 élèves, et auquel est annexé un institut commercial, existe à l'époque mentionnée à cause de sa haute portée apostolique.

18<sup>e</sup> Sofia. 18 familles catholiques uniates et tientent espèce que les circonstances leur permettent ~~l'ont~~<sup>de</sup> d'avoir leur prêtre du côté

11. Association des prêtres du vicariat<sup>(\*)</sup>  
Quand, à la veille du jubilé de la mission bulgare (1850-1910), le missionnaire savait un bilan de l'œuvre accomplie durant les vingtaine années de son histoire, il ne laissait pas de citer approuvé enthousiastiquement à la pensée un petit nombre de catholiques restés fidèles, alors que la totalité des siens prenait une très modeste mission.  
La modestie des résultats tient à deux causes, à trois en particulier: l'isolement des prêtres, la sévère de ressources, le manque de personnes.

La dernière le la levée en masse des  
(\*) Les lettres d'orient, mars 1912, t. XX, p. 153-156  
ont déjà amoncelé brièvement la population de cette  
mission; l'exposé ci-après la fera essentiellement



### Bougazov Mademsi

Bulgares demandent leur canonisation avec Rome, l'intention de l'Eglise orthodoxe s'était modifiée tout à fait favorablement et prête à se faire généreuse. L'apostasie du chef qui entraîna dans sa chute une partie de son clergé, la trahison des meneurs, qui ne trouvaient plus leur compte; la défection des corps des fidèles, auxquels un trop petit nombre de petits ne pouvait pas assurer le service du culte, firent naître autour de la petite communauté une sécheresse malheureusement trop justifiée. Mais ceux qui devraient en suffrir les premiers furent justement ceux à qui leur fermeté et leurs attachement à la foi donnaient droit à plus de protection. Le silence et l'oubli se sont faits très profonds autour d'eux.

Les vingtaine dernières années de la mission bulgare sont remplis de tristes connaissements de Dieu seul, d'ennuis et de persécutions de toutes sortes, éprouvées par les pasteurs et les fidèles, devenus objets de mépris de la part des orthodoxes à cause de leur pauvreté et

L'importance et l'utilité

### Bulgares & Bulgares.

de leur misere, de moqueries à cause de l'isolement où l'église remplaçait les communautés le martyre des communautés nécessite de remplir de noms. Le P. Nachidoff, à Wulka-Tarovo, pour rester fidèle à la bonne cause, courut les plus grands dangers; il n'échappa qu'à gros péril à l'énorme sévérité contre lui par le patriarche grec. A Prokoumovo le pape Yorgi fut frappé à coups de poignard. On essaya d'arracher à Steagor un vêtement qui s'attachait à sa ceinture unique: « Il faut que tu crives, lui disait-on, puisque ta vie vaux pas apostolique. » Les deux frères Michalovitch, dont on voyait bien être mort catholique, succombèrent dans les cadets tarses. La peine encouragait les plus féroces atrocités, tant qu'elles n'étaient dirigées que contre les Bulgares catholiques: « Prenez, dénonmez ces truandages... une telle action vous sera pardonnée, & puisque vous l'aurez au compte pour cette fois » (Tsarevgradski Vestnik). Alors, comme à Papradia, on massacrait les masses; Rusni Pacha enferma tous en aveuglant les hommes du village dans les étables à porcs, les fit arrêter à leur place.



ΑΓΙΗ ΜΑΡΙΑ

### Bulgares & Bulgares.

et leur déclara qu'il fallait renoncer au papisme et redonner orthodoxie... (1)

Le jeune communauté bulgare catholique est alors comme appuyé et comme soutenu, à côté de son évêque, Mgr. Baphaïs Popof, le P. Victorin Galabert, des Augustins de l'Assomption. Le P. Galabert fut vivement, suivant le mot de Fr. IX, pour le clergé et pour la mission à ses débuts, « l'ange gardien ». Par ses relations et par ses lettres, il fut le bonheur de pourvoir à peu près chaque paroisse d'une église et même parfois d'une école, ce qui, au dire du Père lui-même, fut pour effet presque partout à le mettre au terme aux révoltes des schismatiques.

Le rôle de sage gardien passe, quelques années plus tard, au P. Luca, des Résurrectionnistes. Le P. Luca eut, lui aussi, une action féconde et brillante. Par son apostolat direct dans les paroisses, par la publication de son catéchisme bulgare, il contribua

(1) Paul Christof, Affaires du clergé grec contre les contestations au catholicisme, dans le Bulletin des Missions des Augustins de l'Assomption, février 1912, p. 44.

## Bouffapoc et Baguac

bien beaucoup à affirmer la catholicité, à gagner de nouvelles recrues. La louange de ces deux missionnaires est encore dans toutes les bouche.

Mais ce souvenir même semblait un rappel. Depuis, faute de ressources, faute d'éclat, faute de personnel, les missionnaires resteront des bons conservateurs des résultats acquis; ils n'avaient plus connaissance ni de la parole d'un homme autorisé que je rapporte ici. Personne, toutefois, n'a jamais le droit de le leur reprocher, car les circonstances difficiles où se déployait leur activité. Isolé dans son village, avec le pavre frap de son consécration de messe on puisse plus le prêtre servir, à lui seul être à la disposition de ses paroissiens, suivre les chanoines pour le confesser, se faire chantre, sacristain dans son église de l'épiché (cigale de ferre et de paille bâchée), mestre à l'école dans un local exigü de son presbytère. Qui pourrait-il faire, quand, en face de lui, l'adversaire montrait orgueilleusement ses belles églises, ses vastes écoles, ses pasteurs bien établis, ses armées d'instituteurs grossièrement payés, tous agents politiques et ennemis déclarés du catholicisme? On comprend alors que, dans cette lutte, un appui tellement espacée, il ne maintint qu'à grand'peine le nom

## Bagpapoc et Bagpunos en Espagne

L'église Bulgarie Catholique  
De Thrace et de Bulgarie

échos  
l'Orient.  
1913

Le vicariat apostolique De Thrace et de Bulgarie (1)

Le moment où la carte des Balkans reçoit des considérables modifications, il nous paraît utile d'emprunter à l'almanach Des Missions des Augustins de l'Assomption en Orient, année 1913, un aperçu général sur le vicariat apostolique de Thrace et de Bulgarie. Ce diocèse bulgare-catholique (le rite slave, autrefois disposé en Turquie d'Europe et en Bulgarie, cosa desormais presque en entier, semble-t-il dans les territoires du tsar Ferdinand) comprend environ 600 familles bulgares catholiques: 545 groupées en différents centres de la Thrace, 93 en Bulgarie. Voici l'état du vicariat, peu précis, d'après une statistique dressée en juillet 1913, quelques mois avant le commencement des hostilités:

(1) Sur l'Église, le Vicariat apostolique bulgare de Thrace, Échos d'Orient, t. VIII, 1907, p. 25-40, 80-84.

La ville comporte une moitié de six personnes.

Bouygasov Kacanović.

ore de ses catholiques idyllés. Ajoutez que décourage parfois de ses efforts stériles, il n'avait pas la ressource de trouver auprès d'un coadjuteur trop éloigné le réconfort nécessaire à son âme ! . . .

M. l'abbé Grivac, professeur de théologie au Grand Séminaire de Laybach en Croatie et le P. Xavier Laverdure, Autrichien, professeur au Séminaire bulgare catholique de Kacan-Agatch-Tarent les instruments choisis par la Providence pour apporter le remède à cette situation.

Un correspondance suivit à l'ablit entre les deux apôtres. Le P. Xavier, sur les lieux, s'entretenit avec tous les prêtres et les gagne facilement par l'intérêt qui il portait à leurs succès, par le zèle et l'amour qui il leur montrait par sa bonté et sa sympathie grande. Aussi quand M. l'abbé Grivac lui proposa d'initier en Thrace l'organisation des prêtres d'Autriche, de grouper les missionnaires dans une « Association » qu'il soutiendrait de toute son action, pour soutenir, fortifier et surnaturaliser leurs élans, le terrain était déjà prêt. Les prêtres du vicariat accueillirent ce projet comme une grâce du ciel; ils accepterent tous avec reconnaissance d'en faire partie. L'Association des Saints-Ignace et Méthode

Bougazov Lazarevskoï.

étais fondée, 25 aout 1911.

Le résumé des statuts de l'œuvre nous donnera une idée de son fonctionnement.

1<sup>er</sup> But et patronage — L'Association est placée sous le patronage des saints Cyrille et Méthode. Elle a pour but de prouver un nouvel éclat de la vie sacerdotale et un zèle plus grand pour l'union des Églises.

2<sup>e</sup> Organisation. — L'Association se compose des membres actifs: tous les prêtres slaves qui travaillent à l'union des Églises, et des membres bienfaiteurs: ceux qui désirent soutenir les œuvres de la mission slave. Elle est dirigée par un conseil de six membres: un président, qui sera toujours l'évêque du Diocèse, un vice-président, deux conseillers, un trésorier et un secrétaire.

3<sup>e</sup> Moyens spirituels. — Les prêtres associés s'engagent à observer les points suivants: 1<sup>o</sup> consacrer chaque jour un quart d'heure à la méditation; 2<sup>o</sup> se préparer dévotement à la sainte liturgie et faire au moins dix minutes d'action de grâce; 3<sup>o</sup> réciter chaque jour l'office dans les conditions déterminées par l'autorité ecclésiastique; 4<sup>o</sup> et 5<sup>o</sup> être facile à la recitation quotidienne



ΔΙΑΚΗΔΗΜΙΑ

Bougazov Lazarevskoï.

du chapitre et à la visite au Très Saint Sacrement; 6<sup>o</sup> se confesser toutes les deux semaines; le Conseil facilitera la confession au moins mensuelle aux prêtres plus éloignés et vivant seuls; 7<sup>o</sup> assister à la retraite annuelle; 8<sup>o</sup> réciter chaque jour la prière pour l'union; 9<sup>o</sup> aider par tous les moyens à la diffusion de la foi et de la paix; 10<sup>o</sup> un service est chanté solennellement chaque année pour les associés défunt.

4<sup>e</sup> Moyens matériels — Les secours des bienfaiteurs, centralisés au Séminaire de Kara-Agatch, sont distribués aux prêtres associés après que leur demande a été examinée et approuvée par le Conseil. Les prêtres doivent s'en remettre au Conseil pour l'ordre des travaux à exécuter et des secours à demander.

Une caisse de retraite sera constituée au centre de l'œuvre. Pour y avoir droit, les associés célébrent dix messes par an aux intentions du Conseil.

On fondera, au Séminaire de Kara-Agatch, une bibliothèque sacerdotale pour les prêtres, qui pourront y emprunter des livres.

5<sup>o</sup> Réunions — L'Association a deux réunions

16.

283

Bouffayor Kadoumo  
générales par an et des réunions mensuelles pour discuter des cas de théologie et cause des œuvres.

H. Girard.

